





# Congreso Constitucional

SESION DE AYER

Presidió el Lic. Gutiérrez. Se leyó y aprobó el acta.

Veto del Ejecutivo al decreto modificador de la Ley de Organización Municipal.

Hernández Sánchez hace moción para que se acepten las objeciones del Ejecutivo.

Fue aprobada esta moción. Se dio nuevamente primer debate al proyecto.

Dictamen favorable a la solicitud de pensión de Ruperto Montelepre. Se le asignan \$30 mensualmente.

Solicitud de Recaredo Gutiérrez Alvarez. Enrique Gutiérrez reformas. José Andrés Peña Rayo y Ester Peña Rayo, hijos únicos de Mercedes Gutiérrez y de Joaquín Rayo, piden 100 a 200 hectáreas de baldíos nacionales repositados lites que les fueron donados por acuerdo de 20 de Julio de 1880. Recibida la votación así: 26 votos negros y 14 blancos. Rechazada.

Segundo debate al proyecto de auxilio a la Junta de Caridad de Cartago.

Segundo debate al restablecimiento de sueldo al Consúl de Costa Rica en Paris.

Segundo debate al proyecto de auxilio a la Junta de Caridad de Puntarenas.

Segundo debate al proyecto del Ejecutivo donando una casa al Municipio de San José.

Rafaelino Montenegro Zaldívar, vinda de

Benito Chaves, soldado de la campaña nacional, pide una pensión. Se recibió la votación y fue así: 15 votos blancos y 22 negros. Rechazada.

**SANTOS**—Fide que se reponga al Diputado Alipiar para que la Comisión dictamine en el proyecto de caminos de Montero.

**BRIEENO**—Protesta de la votación que se ha hecho en la solicitud de pensión de la viuda del soldado de la campaña nacional Benito Chaves, que acaba de practicar. Dice que por su parte dio la bola blanca.

Dictamen favorable al proyecto de reformas al Código de Procedimientos Civiles.

**RODRIGUEZ**—Dice que el dictamen está de acuerdo con la urgencia de dictar las modificaciones propuestas. Hace moción para que a continuación se discuta el dictamen.

**ZURIGA**—Se opone y dice que esta clase de proyectos deben ir por sus pases contados.

**RODRIGUEZ**—Da explicaciones de nuevo y defiende su moción.

**ZURIGA**—Insiste en que la Cámara no conoce los alcances de este proyecto.

Es rechazada la moción de Rodríguez.

**Ley General de Pensiones.** Fue aprobada en detail. En consecuencia de aprobar los artículos 1 y 2 (después de una ligera discusión entre los Diputados Picado, Mata Valle, González R., Arias) 2, 3, y 4 (habiendo una breve discusión entre los Diputados González R., Sáenz, Mata, Aguilar). Se levantó la sesión a las 5 p. m.

## Justa petición al Congreso Nacional Por una veterana de la Enseñanza

Hemos visto siempre con agrado que la Nación atienda con solicitud al alivio de la pobreza de sus más feles y constantes servidores; e incluímos en estos, no sólo al soldado que en aras de la Patria derramó valerosamente la sangre de sus venas, y al estadista ilustre que gobernó con tino y honradez la nave del Estado, sino también, y casi en primer término, a quienes sacrificaron con ardor y constancia las facultades de su espíritu para desplazar de sombras el horizonte de la República, dedicando su vida entera a la sublime práctica de la máxima pública: "Enseñar al que no sabe".

Ellos, los forjadores de conciencia, los héroes del aula, los maestros verdaderos que se dieron en la plenitud de su vida a la enseñanza, manifiestan que el Estado, como acción retributiva, les proporcione un sueldo a la par de los que estimó su capacidad para mitigar el desgrate que sus fuerzas sufrieron en tan penosa pero noble misión.

Por eso nos place tanto la noticia de que el grupo de maestras de la Escuela de Párvulos No. 3, secundadas por varios compañeros de otras escuelas de esta capital, y acorpeadas por numerosos padres de familia, en un arranque de gratitud familiar, se han dirigido al Congreso Constitucional solicitando se conceda una pensión a la venerable y abnegada maestra doña Anastolia v. de Obregón.

Sus veinte años de servicio, su celo

en el cumplimiento del deber, la clarividencia de su espíritu en materia de enseñanza, la pobreza cuyos rigores hoy sufre, originada por la carencia de retribución justa al trabajo que en otros campos de la actividad humana se cosechan, y el amor que por una carrera tan espasiva sintió siempre, son atestados más que suficientes y elevados para recomendarla ante la Representación Nacional.

Y cuando los numerosos niños pobres a quienes ella protegió con su saber y con su prodigalidad; cuando aquellos débiles seres para quienes ella consiguó con grandes y penosos esfuerzos, el pan que estimó sus ahorros, los vestidos limpios para cambiar sus harapos y libros para satisfacer su sed de saber; cuando esos pobres, hoy quizá ricos, sepan que la Nación vio a hacer justicia a su benefactora, ayudándola en los días que ya significan tal vez el ocaso de su noble existencia, entonces se sentirán orgullosos de ser hijos de Costa Rica, y más aun de ser hombres.

Notros por nuestra parte felicitamos la digna actitud de las peticionarias que revela los sentimientos de compañerismo y de altruismo que las animan, así como a los padres de familia que han secundado tan simpática idea, y exhortamos al Supremo Poder Legislativo a que acija con beneplácito el acto justiciero que de ellos se reclama.

RETSE.

### SERVICIO DE LA NOCHE

#### A REMOLCAR EL "MAXIMO JEREZ"

Llegó a Puerto Limón el vapor "Formentor" a remolcar el "Maximo Jerez". Buen viaje al que por tanto tiempo ha sido estorbo en la beranosa rada limonense.

#### EL ROBO DE ALBAJAS

Matina. 4.—Las albasjas robadas a don Anibal Rojas, cuyo valor es de mil colones, fueron vendidas a don Ignacio Salgado.

#### EL TEMPLOR

Anoche a las 8 y 30 se sintió un ajeté temblor, de la misma serie del de Toro Amarillo. Dirección N. O. S. E. Intensidad 3 del sismógrafo Swin. Duración 11 segundos.

#### BALLE ANIMADO

Mucha animación se pataba en el baile de la Colonia Americana en el Golf Club.



**ROYAL VINOLIA**  
A fricción vegetal Vinolia para el cabello, en realidad lo limpia y es inofensiva. Todas las grasas naturales que dan vida y ayudan al desarrollo de la cabellera, quedan intactas, mientras que el polvo, caspa, etc., desaparecen completamente, por este nuevo y bien acogido producto, de los requisitos de tocador VINOLIA.

### Los cincuenta mil dollars

Dará con ellos quien compre el acreditado Establecimiento de SHIN LEE CHIN & Co., Limón, C. R., frente al Mercado Público y contiguo a las oficinas de "El Tiempo".

El puerto del Atlántico es la mina de Costa Rica. El Establecimiento de Shin Lee Chin & Co., es la mina de Limón. Entendase: en Limón, con Juan José León; en la Junta, con 4-15 v. MONTERO CHIN 4-2 v.

## AVISO

Se dará una gratificación a quien presente en la Tienda "LA POUPPEE" de Bejos Yamuni frente al Mercado una letra por cien dollars que perdió una señora hoy, de la Botica del doctor Uribe a dicha tienda. Dicha letra está a nombre de Sarkis Mastar.

San José, Julio 3 de 1912.

## EMPLEO

Para una persona activa y con buenas referencias que entienda de Teneduría de Libros. Dirijase al apartado 704.

### Aserradero de Chinchilla

Se ha abierto para el servicio del público un nuevo depósito de maderas, con maquinaria completamente moderna, para la fabricación de tabilla, tabloncillo, traspalo y molduras de todas clases. Especialidad en maderas del Pacifico. Buen trabajo y precios módicos. Calle de la Estación del Pacifico, al lado de don Francisco Calles. 25-1 m. alt.

## José R. Hernández

AGENCIAS COMISIONES Contiguo a la oficina de "La Republica", — 100 varas al N. del Almacén de Steinworth.

LOS ULTIMOS RUMORES POLITICOS, han sido confirmados con la siguiente noticia de sensacion. En el Hogar y aristocratico barrio de Olaya, se vende una preciosa casa de habitación, construida contra embudo, recientemente contra embudo, hermosa patio solar propio para la cría de aves de corral. Precio de fondo, Precio con rico mueble \$17,000. Ocaso ideal en el camino de Alajuelita, 15 minutos distante de esta ciudad, 13 vs. de frutales por 10 de fondo, 4 vs. cultivadas de árboles frutales. Precio \$6,000. Finca de café en Tres Rios, se vende una de las mejores fincas, situadas en una zona de fincas en arriendo. Constante de 4 manzanas de potrero, 2 y medio de café, arrosales, 100 vs. al Norte del Almacén de Steinworth.

## Banco Mercantil

DE COSTA RICA

Capital Pagado ..... C. 1,500,000.00

A partir del día 1.º de Julio de 1912, girarán los siguientes tipos de interés sobre Depósitos:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito a la vista..... 4 % anual.

A 1 mes plazo..... 6 %

A 3 meses..... 8 %

A 6 meses..... 8 1/2 %

A 1 año..... 9 %

El Banco ofrece un servicio sin igual para la transacción de todas las operaciones de sus clientes.

36-ált. San José, 25 de Junio de 1912.

## Especulaciones del gobierno con la cocina militar

### El negocio es seguro y redondo

Un curioso que debe estar bien enterado de lo que en la Cocina Militar pasa, y cuya carta conservamos en nuestro poder a la orden de quien la solicitara, nos informa que no deja de ser un pingüe negocio para el Gobierno, la tal Cocina Militar, donde comen 180 soldados que pagan 50 centimos diarios, que son 90 colones. Y dice el informante: sepin cuentas del edocismo. En la cocina se invierten diariamente 50 colones. De manera, pues, que la ganancia con esta inexplicable especulación

es de CUARENTA COLONES DIARIOS. Con razón se sirve allí tan pesimismo mal a los pobres soldados; lo que hace que aquella especulación chiquitita más aborrecible, dada la forma en que se hace. Y el negocio no tiene pérdida de ninguna naturaleza; el número de comensales no puede bajar; jaranas no puede haber, pues, al soldado se le rebaja de su sueldo el valor de sus alimentos. El negocio es, pues, redondo.

## Un ladrón extranjero detenido en París mantiene negocios fraudulentos en Centro América

Dice un cable de la Prensa Asociada.

París, Julio 28.—Ha sido arrestado en esta capital un individuo nombrado Roussset, a quien se le han ocupado varias cartas de Centro América y más de doscientas cartas certificadas robadas en esos países. También se le encontró un check por \$100,000. Se sospecha que este sujeto tenga cómplices en las oficinas de Correos centroamericanas.

Se habla en el cable de puertos centroamericanos, pero sospechamos que los negocios de aquel Sr. Roussset no estén establecidos en Costa Rica. Sin embargo, bueno es que las autoridades y el público se informen del suceso para lo que pueda suceder. Por lo demás, si bien es cierto que

### Hogar de plácemes

Ayer tarde recibieron los esposos Mendoza Vello un precioso presente del cielo: una robusta y encantadora chiquitita que trajo para ellos toda la alegría y los encantos de su rostro y su sonrisa. Mucha salud y dicha deseamos para la primogénita al enviar nuestros parabienes a sus felices padres.

### EL MEJOR TABACO IZTEPEQUE

Directamente importado del Salvador, completamente sano y sin ninguna humedad, se encuentra de venta en el conocido depósito de A. ESQUIVEL, situado frente al costado Este del Banco de Costa Rica. 9-15 v. ált.

## Los crímenes del amor

### UNA SEÑORA INTENTA ENVENENAR A OTRA QUE CONSIDERA SU RIVAL

Se trata,—según nuestro Correspondiente en las Juntas—de un hecho vulgar. De una señora casada—Domitila Artavia—que sospechando que su esposo mantenía relaciones amorosas con una hermana suya—Luisa, del mismo apellido—intentó envenenarla, con unos polvos que resullaron a la mar de inofensivos.

Pero basta con la intención criminal, para que Domitila comparezca ante los Jueces. Esta mujer celebró varias entrevistas con un curandero, que estaba al tanto de las conillas que ocurrían entre Domitila y su esposo, y quien publicaba constantemente le preparara una dosis de veneno en polvo para matar ratas.....

El curandero sospechó á qué se era destinado el veneno si complacía a Domitila, y para no desairarla del todo, un día le entregó misteriosamente unos polvos amarillos, que contenían ipecacuaná y que eran sumamente inofensivos. Domitila los recibió y dióselos a beber, en una taza de chocolate, a su rival.

Minutos después de que Luisa hubo tomado el chocolate, vinoñale náuseas y manifestó encontrarse mal. Su hermana Domitila la llevó aparte y le dijo: por criminal y mala te lo he envenenado."

Y luego se produjo el gran escándalo. Total, que Luisa salió inmediatamente, que Domitila fue encarcelada y enjuiciada y que el curandero brañista tuvo que abandonar el pueblo, medio desesperanzado por un monumental paliza que le propinó el esposo de Domitila.

## Flotando en el Missisipi y ya sin cabeza, se encontró el cadáver del 2o. maquinista del vapor "Parismina"

Según leemos en los periódicos de New Orleans, fue encontrado flotando en el río Missisipi, en estado de descomposición, el cadáver de John Watt, segundo maquinista del vapor "Parismina" y persona muy conocida en Puerto Limón. Lo encontraron Henry Wing y Jaime González, y dieron inmediatamente parte a la autoridad. El cadáver estaba ya sin cabeza y daba señales de haber permanecido muchos días en el agua. Se pudo identificar, porque en la bolsa conservaba, muy bien protegido, un giro de depósito de un banco postal de ahorros.

## Terrenos en Reventazón a 50 colones hectárea

En las vegas de este Río y contiguo a las propiedades de don Rafael Villafranca, vende una extensión de terreno inculco de primer orden para el cultivo de banano y cacao. 29-15 ált. JUAN J. CARAZO.—San José.

## TALLER ARTISTICO INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos de Fernando Doninelli

Hago saber a mí numerosos clientes que acabo de recibir un gran surtido de dibujos de diferentes clases para mosaico en pasta seca y pasta aguada ó sea ladrillo chorreado. Especialidad en el piedra para azulejos y mármoles hay de diferentes dibujos garantizados. 5-15 v. ált. FERNANDO DONINELLI

## MOLINO DE LIMON de Eugenio Lamicq

FABRICA NACIONAL DE HARINAS

Estando ya en explotación mi molino para la elaboración de harinas, establecido en la ciudad de Limón, ofrezco a mi clientela y al público en general harina de trigo de superior calidad, a precios que corresponden a una industria nacional. A Ct. 22 la flor que es tan buena ó superior a la GOLD MEDAL, y a Ct. 21 la corriente, que es igual ó superior a la BEST. Esta última en lotes de 50 bultos ó más, a Ct. 20.75. También ofrezco a precios sin competencia afrecho y acemila, y residuos para alimento de aves. En la misma ciudad de Limón abriré en estos días la mejor y más moderna panadería que existe en el país, la cual con su maquinaria de primera clase y buena calidad de harina producirá pan excelente é higiénico, así como toda clase de galletas, tostes y pasteles. Limón, 12 de Mayo de 1912. 21.

## Un buen consejo

Cuando necesite usted algo en el ramo de Imprenta; cuando quiera lanzar una hoja suelta a sus correligionarios; invitar sus amigos a una fiesta; escribir a su novia en papel bien timbrado y elegante; acreditar su casa con facturas nitidas y bien impresas; encuadernar sus libros viejos; dar mejor aspecto a su biblioteca; cuando tenga que pasar por el triste deber de invitar a sus relaciones y amigos a un entierro, acuda siempre a la IMPRENTA MODERNA, frente a la Biblioteca Nacional. En esa imprenta, que tiene todas las maquinarias de último tipo, los mejores elementos y el más completo surtido de papelería, le harán su trabajo á mejor precio y con más rapidez que en ninguna parte.

## Compre sus muebles, que son los más baratos de los muebles Bejarano

Teléfono Número 4 Casa No. 531

